
Обсуждения в ОБСЕ: Журналистика превращается в опасную профессию
Состояние журналистики сегодня, вызовы и угрозы, стоящие перед независимыми СМИ, давление на свободу слова - стали
темой  отдельного  заседания  в  рамках  совещания  по  человеческому  измерению ОБСЕ,  состоявшегося  17  сентября  в
Варшаве.

Арлем Дезир, представитель ОБСЕ по свободе СМИ в своей речи обратил внимание на ухудшающее положение со свободой слова и
журналистов  в  регионе,  в  том  числе  и  в  Таджикистане.  Сразу  после  него  слово  взял  Вафо  Ниятбекзода,  начальник  Управления
информации, прессы, анализа и внешнеполитического планирования МИД Таджикистана. Ниятбекзода выразил уверенность в том, что «в
Таджикистане созданы все необходимые условия, обеспечивающие беспрепятственную деятельность журналистов и свободу слова». Он
напомнил,  что  в  Таджикистане  свободную деятельность  прессы гарантируют законы,  принятые в  соответствие  с  международными
нормами. По его словам, «В Таджикистане не существует никаких препятствий для деятельности СМИ».

Речь пресс-секретаря МИД Таджикистана длилась по регламенту порядка двух минут, но не все присутствовавшие в зале слушатели из
числа членов гражданского общества и оппозиции, соглашались с ним: кто-то качал головой, а у кого-то была видна улыбка.

Вафо Ниятбекзода в своем выступлении позволил критику в адрес некоторых СМИ, которые, по его словам, «злоупотребляют свободой
прессы». Он не упомянул ни одно издание, однако заявил, что «ради личных интересов и преступных целей публикуют материалы,
несоответствующие действительности, и тем самым создают угрозу общественному мнению и безопасности».

Представитель МИД РТ упомянул о независимых газетах, которые были вынуждены закрыться. По его словам, «их можно сосчитать на
пальцах» и в качестве примера, упомянул «Озодагон» и «Пайк». Вафо Ниятбекзода заявил, что «вопреки утверждениям их собственников,
они были закрыты не из-за давления, а по экономическим причинам, в частности из-за образовавшихся долгов перед типографиями».

Ниятбекзода уверен, что развитие электронных СМИ, а также проблемы финансового характера, стали причиной сокращения числа
читателей газет. Однако основатель агентства «Озодагон» Зафар Суфи не раз отмечал, что его коллеги были вынуждены прекратить
публикацию газеты из-за давления, преследований и угроз.

Представитель МИД Таджикистана также обвинил международными СМИ в том, что те, якобы, поддерживают деятельность деструктивно
настроенных  экстремистских  и  террористических  организаций.  Ниятбекзода  и  здесь  не  назвал  конкретные  имена  СМИ,  однако
подчеркнул, что эти издания предоставляют трибуну членам ПИВТ и Группы 24, что, по его мнению, противоречит «отечественным и
международным законам».

Представители этих двух организаций,  которые в  Таджикистане официально запрещены,  присутствовали в  зале заседаний ОБСЕ в
Варшаве.  Один  из  них  Махмадраджаб  Сайдалиев  в  беседе  с  Радио  Озоди  заявил,  что  реальное  положение  дел  в  Таджикистан
противоположно тому, о чем заявляют власти этой страны. По его словам, в Таджикистане созданы такие условия, что «никто не может
свободно выражать мнение ни по религиозным вопросам, ни по политическим, ни по другим темам. Ситуация такая же, даже когда речь
идет о публикации комментариев. Если он это сделает, непременно будут проблемы либо у него, либо у его родных».

На совещании, где обсуждались вопросы свободы СМИ, журналистам не позволили делать съемки.

Хумайро Бахтиёр, таджикская журналистка, проживающая в Европе, обратила внимание Арлема Дезира на условия, в которых находятся
журналисты  Таджикистана.  Она  заявила,  что  власти  руководствуются  политикой,  которая  заставляет  журналистов  заниматься
самоцензурой и в итоге приводит к закрытию СМИ.

Бахтиёр обвинила спецслужбы в преследовании журналистов в Таджикистане. По ее словам, показатели страны ухудшились и в рейтинге
международной организации «Репортеры без границ», где Таджикистан занимает 149 место. По ее подсчетам, начиная с 2014 года в
Таджикистане закрылось порядка 10 СМИ, примерно 50 журналистов покинули страну и переехали за границу.

Хумайро Бахтиёр призвала руководство ОБСЕ и другие международные организации повлиять на Таджикистан, чтобы в этой стране
больше не преследовались журналисты, инакомыслящие, а также их родственники.

Другой присутствовавший на заседании член гражданского общества – представитель Национального альянса Таджикистана Азиз Шеров
критически  отозвался  о  деятельности  государственных  СМИ.  В  интервью  Радио  Озоди  он  заявил:  «Они  пытаются  создать  некий



положительный образ деятельности правящей партии и правительства Таджикистана». По его словам, они занимаются «клеветой в адрес
оппозиции и тех граждан Таджикистана, которые находятся за границей. Они всячески пытаются очернить этих людей и утверждают, что
они не знают, что происходит в Таджикистане».

На заседании в ОБСЕ, где в одном зале одновременно находились как представители правительства Таджикистана, так и их оппоненты,
можно было услышать полярно разные политические мнения. Именно заседания ОБСЕ в Варшаве, которые проходят один раз в год, стали
главной площадкой неформальных встреч противоположных политических и общественных организаций из Таджикистана. В 2016 году
таджикская правительственная делегация выразила протест присутствию на заседании членов организаций, которые в Таджикистане
названы вне закона. Однако ОБСЕ считает, что совещания по человеческому измерению являются важной площадкой для выражения
мнений самых разных групп и организаций, имеющих равный и свободный доступ к трибуне.
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